
Jorge Giordani “Asumir la crisis construyendo el 
socialismo posible” 

 
El profesor Jorge Giordani ex ministro de planificación y finanzas considera que para 
salir de la actual crisis económica lo primero que debe hacer el actual gobierno es 
asumir la crisis y hablarle claro al país, y como primera acción una Ley draconiana 
contra la corrupción,  señaló que Pdte. Chávez estuvo consciente de ello, en la 
necesidad de asumir la crisis. 
 
En una entrevista exclusiva con el equipo reporteril del portal de noticias 
Notitimes.com  el ex ministro de economía del presidente Hugo Chávez,  y por 
escasos meses hasta junio de 2014, del primer mandatario nacional Nicolás 
Maduro, sale del silencio mediático (aclara que es anticomunicacional) en la 
entrevista decide aportar ideas sobre como superar la crisis, aunque formula 
fuertes criticas contra la corrupción, el burocratismo y lo que él ha llamado la 
incompetencia, indica que le da vergüenza por quienes lo llamaron traidor, afirma 
que Venezuela era rica, ya no lo somos, invita a leer mas, porque hay quienes 
pierden hasta cuatro horas en el twitter, el ejemplo del Comandante Chávez es la 
lectura, dijo que era un instigador a la lectura, 
 
Jorge Giordani reconocido dentro del sector revolucionario como uno de los 
principales asesores del presidente Hugo Chávez, hombre de planificación, co-
autor junto al comandante Chávez y al profesor Héctor Navarro de haber 
redactado la Agenda Alternativa Bolivariana, publicada en julio de 1996, 
documento esencial, histórico  para edificar las bases revolucionarias y los 
primeros pasos para hablar de socialismo, además conocedor de la economía 
política.  
 
Giordani a sus 74 años dice que ocupa las 24 horas del día trabajando por la 
revolución bolivariana, acaba de culminar un libro y espera no ser fusilado 
(metafóricamente), ya que la carta publicada una vez fue sustituido como ministro, 
rompió record de lectura entre risas cree que el portal Aporrea le debería enviar 
aunque sea un cestaticket, por buena conducta y humanidad, recibió diversos 
ataques incluyendo el de traidor, en la actualidad escribe otro libro hasta los 
momentos ha redactado más de 800 páginas y  su título será “Del Colapso 
Rentístico a la Crisis de Hegemonía”. 
 
Después de hacer múltiples coordinaciones y solicitudes a quienes acompañan al 
ex ministro Giordani, para que nos concediera unas declaraciones con el propósito 
de consúltale sobre el acontecer nacional, internacional, el desenvolvimiento de la 
crisis económica que impacta al pueblo venezolano enmarcada en una guerra 
económica, las recomendaciones y  pormenores de su polémica carta, así como su 
último libro donde el comandante Chávez conoció algunos documentos publicados, 
“Encuentros y Desencuentros en una Construcción Bolivariana” que por cierto en 
las paginas 42 y 43, expone por primera vez la necesidad de asumir la crisis del 
2009 y como el comandante Chávez la asumió a pesar de la caída de los precios del 
petróleo de 140 en junio del 2008 a 40 dólares por barril a fínales de ese mismo 
año. 

http://www.notitimes.com/


 
A partir del mes de febrero inicia una gira por el país en compañía del profesor 
Héctor Navarro también ex ministro del Presidente Chávez, el propósito disertar 
sobre su recién publicado libro las fechas tentativas son: 02 de febrero Puerto La 
Cruz estado Anzoátegui, 03 de febrero en Cumaná estado Sucre, 09 de febrero 
Barquisimeto estado Lara y después del 15 de febrero en la Ciudad Capital.y otros 
lugares del país. 
 
Catalogó a la editorial ”Editores Vadell Hermanos”  como héroes al mantenerse por 
más de cuatro décadas de manera consecuente con el socialismo y la revolución.  
 
Al  fin el profesor Jorge Giordani nos concedió la entrevista que publicaremos en 
dos ediciones, a continuación primera parte. 
 
 
¿ Estamos atrasados profesor Giordani para asumir la crisis económica ? 
 
-Mira menos mal que el presidente Nicolás Maduro dijo que ya se leyó el libro 
completico (“Encuentros y Desencuentros en una Construcción Bolivariana”) que 
bueno, me alegra, esos documentos  él los conocía, pues, nosotros hemos siempre 
trabajado de una manera muy transparente, ahora sobre asumir la crisis  había que 
tomar medidas excepcionales casi draconianas ya desde el mismo  07 de octubre 
de 2012, y cuando este caballero (refiriéndose a un cuadro del comandante 
Chávez) ganó las elecciones, en qué condiciones de su salud  ganó el Pdte. Chávez 
las elecciones? -Se acuerdan como venía el desarrollo de su situación de salud-  
principio del 2011, con el uso de unas muletas, después el 30 de junio del 2011, 
apareció todo demacrado en Cuba, diciendo que le habían hecho dos operaciones, 
después a principio del 2012, estaba en Barinas en una inauguración de una planta, 
dijo el Presidente Chávez que lo tenían que operar de nuevo, -la tercera operación 
y con esos antecedentes había que jugarse a Rosalinda-, por eso, yo asumo mi 
responsabilidad como creo que la asumimos todos, pero sí, había que tomar unas 
medidas duras luego del evento electoral, entonces estamos atrasados desde el 07 
de octubre, casi ya con tres años de  atraso. 
 
¿No se tomaron las medidas quizás por temor?      
 
-No se, pero si había que tomar medidas a partir del 07 de octubre 2012 y él 
(Chávez) hace el 20 de octubre del 2012 la única reunión que tuvimos con él en un 
Consejo de Ministros, el llamado ¨El Golpe de Timón¨, por cierto, deben estar 
recogiendo ese folleto o cambiándole el contenido seguramente porque hace unas 
referencias a mi persona, en la 2da edición  a lo mejor borran mi nombre y a 
quienes no les conviene, pero no van a poder borrar la historia y sobre todo no van 
a poder borrar la responsabilidad que cada quien tiene en la historia, ¡la 
responsabilidad y la conciencia!. 
 
¿Hasta que punto es sana la critica? 
 
-Yo aprendí, que uno tiene que ser crítico, pero argumentando siempre con una 
crítica constructiva porque si no uno se puede transformar en un disparador de 



lanzallamas, una especie de ¨francotirador intelectual¨, cuando  haces una crítica, 
tienes que tratar de dar una solución y si la solución que tú estas dando es mejor 
que la que uno propone, uno se quita el sombrero, y dice que bueno amigo algo 
nuevo aprendí, ser ignorante es bueno porque uno tiene la capacidad de aprender, 
pero hay unos señores o señoras que se la saben todas, entonces esos están mal, 
están embromados, para no decir la verdadera palabra en castellano,  porque esos 
no van a aprender nunca nada, uno sabe cuales son sus limitaciones y entonces 
busca ayuda. Se necesita un tanto de modestia a la hora de conocer y más cuando 
se quiere transformar la realidad, aprendamos de los verdaderos Maestros, 
dejemos que esos prepotentes se cocinen en su propia salsa… 
 
 
¿En los últimos años la estructura del Estado se ha incrementado, la burocracia 
también?   
 
-Nosotros, no hemos podido hacerle un cariñito a la Burocracia y a la Tecnocracia  
venezolana, no la hemos impactado, lamentablemente eso es una estructura 
amorfa, sin rostro, acomodaticia, y ahora creamos VicePresidencias a granel, 
ministerios y viceministerios, estos por cierto no existen son puras invenciones 
dado que el ministerio es uno solo, pero si hay monasterios, misterios, y 
esperemos que no se transformen en cementerios, hay una carga burocrática, al 
final dos millones y medio o tres millones de funcionarios y funcionarias , ya no 
tenemos recursos para mantener todo ese aparato del Estado, eso igual que la justa 
política social, porque todo cuesta, nada es gratis la vivienda, la salud, y la 
educación, las prestaciones sociales, nadie discute su justicia, pero todo eso cuesta 
y parece que asignamos recursos y….¡Si, no hay! entonces viene la crisis que ella 
llegue a ver si adquirimos conciencia de los límites, que bueno para que tengamos 
conciencia y nos ajustemos los cinturones, porque no hay dólares, ni bolívares, y 
no se puede seguir sacando bolívares con la maquinita y del Señoreaje del Banco 
Central de Venezuela, ni tampoco los dólares dado que no se aumenta la 
producción petrolera. De allí que todos queramos vivir de un renta que nadie 
produce pero que todos pensamos que es nuestra desde el punto de vista 
individual. Sufrimos una especie de ¨ninfomanía fiscal¨ y pocos quieren pagar 
impuestos. Al Presidente Chávez le dije una vez, Presidente el ¨regalado¨ se debe 
acabar. De allí lo que teníamos que hacer a partir del 7 de octubre del 2012. 

 
¿La deuda social en la Agenda Alternativa Bolivariana, como se definía ? 
   
 - Lo que pasa es que el comandante Chávez tenia una angustia existencial, en 
marzo o mayo del año 2012 en una reunión, que por cierto, el comandante Chávez 
fue muy duro en los planteamientos, y esa noche yo no dormí escribí una larga 
carta al Comandante, bueno eso estará en las memorias, le decía al Comandante 
Chávez,  aparte de la ¨cultura rentista¨ recuerde la deuda que decíamos que era de 
100 mil millones de dólares en 1996, y se han invertido más de 650 mil millones 
de dólares, en salud, educación, vivienda, prestaciones sociales, ¿estábamos 
equivocados?  y él decía (Chávez), traemos una deuda no de la Cuarta República, 
sino de 200 años, además es una deuda de la Patria Grande, ¡Haití nos dio todo, en 
momentos! en que Bolívar lo necesitaba y después dicen estamos regalando, no 



estamos regalando, estamos compartiendo con la Patria Grande, entonces la deuda 
era de la Patria Grande, no solo de Venezuela. 
 
¿ Aun hay insatisfacción a pesar de la inversión social ? 
 
- Lo que ocurre es que en estos últimos años son 650 mil millones de dólares 
dedicados a lo social, pero desde el 2004 hasta el 2012 se han ido de Venezuela 
algunas estimaciones entre 215 y 250 mil millones de dólares, porque es un 
sistema financiero que funciona como un colador, entonces le decía yo al 
Comandante Chávez, fíjese cuanto esfuerzo inédito e inaudito hecho en Venezuela 
de distribución de la renta y todavía hay insatisfacción, cuando uno satisface una 
necesidad surgen otras y así es el ser humano, si estoy bien quiero otras cosas y 
eso es infinito pero los recursos son escasos. El principal problema político de 
Venezuela es la distribución de la renta petrolera, cómo entonces vamos a 
construir entonces una sociedad socialista con esos perforadores de la renta 
enquistados en el sistema financiero… 
 
¿ Existe una crisis y el sector privado acusa a la revolución ? 
 
El sector privado no invierte más que su capital de reposición para mantenerse y 
mantener el negocio que tienen, las ganancias son otra cosa. Quién ha suplido 
entonces la inversión y eso viene desde el viernes negro de febrero de 1983. Sobre 
todo en los últimos años después de 1998, el sector público ha mantenido unos 
niveles de inversión entre un 10 por ciento y 15 por ciento del producto interno 
bruto, basta observarlo en las cifras del BCV. Eso lo hemos publicado muchas 
veces,  es que si no inviertes, no creces, ya tenemos dos años de decrecimiento de 
la economía, acompañada de una tasa de inflación como la que tenemos ahorita… 
 
¿Cuáles son esas causas..? 
 
-Al pueblo venezolano no hay que mostrarle una ecuación econométrica para 
entender las causas y los componentes de la inflación, porque las siente 
directamente en la piel, en las colas, que no son menos que un signo de ineficiencia. 
 
¿Cómo las padece, como se explica, puede ampliarnos un poco más? 
 
-Explicó, no habíamos tenido una inflación de más del 25 o 30 por ciento, y en un 
par de oportunidades casi en el año 1999, y después casi rompimos el piso del 10 
por ciento, ahora parece que dijo un señor por ahí, -que estaban recomponiendo lo 
que nosotros hicimos mal-, ¿será que no leen o no entienden? ¿Será que no se 
enteran? Ahí están los datos del Banco Central de Venezuela, pero ya ni siguiera lo 
publican, ¡Error craso político, esconder el sofá!, cuando al Comandante Presidente 
Chávez, le decíamos Presidente esta es la información, inmediatamente ordenaba 
publicarla.  
 
 
 
 
 



¿Profesor Giordani usted recomienda asumir la crisis, como asumirla? 
 
- La verdad, ¡ya somos casi el hazme reír de América Latina!, si la situación esta 
mal, si el termómetro te dice 40, ¡no! hay quienes dicen que el problema es que el 
termómetro no sirve, si te da 40 es porque mide 40, si se mide bien, eso tenemos 
que decirlo, ¡hay que asumir la crisis camaradas!, paginas 42 y 43 del libro 
”Encuentros y Desencuentros en la Construcción Bolivariana”, allí están las 
sugerencias que se le formularon al Presidente, le dije al Comandante Chávez, 
¨asuma la crisis¨  y la asumió, tomando medidas correctivas en el año 2009, dado 
que los precios del petróleo en junio de 2008 estaban en 140 dólares por barril y a 
finales de ese año ya llegaban a los 40 dólares por barril, y la economía venezolana 
se estaba desacelerando, que le sugirió un genio de la economía al Presidente 
Chávez cuando la economía se estaba desacelerando, que frenara la economía, y 
como consecuencia el automóvil de detuvo en ese año 2008 y lo que ocurrió 
luego… pero el Presidente Chávez ¨asumió la crisis¨ a partir del 2009, y allí están 
los resultados a la vista de todos. El ser humano debe siempre aprender y sacar 
lecciones de la experiencia… 
 
¿Pero la crisis del 2009, impacto ? 
 
-Se hicieron una cantidad de leyes en el 2009 trabajando con Ricardo Sanguino 
desde la Asamblea Nacional, se aprobaron Leyes contra las famosas Casas de 
Bolsas, el sector Seguro, la Banca, por cierto, hubo un señor  que quiso vender uno 
de los bancos por un Bolívar para liberarse de sus responsabilidades, -póngalo 
preso- digo el comandante Chávez, no tengo que dar nombres eso es público y 
notorio. Entonces que hicimos apretamos la cintura y le dije Presidente  porqué 
seguimos haciendo los presupuestos en dólares, la moneda venezolana es el 
Bolívar, nosotros lo teníamos entre 20 y 25 nunca estuvimos de acuerdo en 
ponerlo en dólares, lo pusieron en 60 y el Pdte. Chávez me dijo -Jorge lo querían 
poner en 80 dólares el barril, esta sociedad sufre una enfermedad el de la ¨cultura 
rentista¨, se muestra insaciable a los bolívares y a las divisas... 
 
¿Las relaciones con el presidente Chávez, fueron fáciles ?      
 
-Las relaciones con Chávez nunca fueron fáciles, lo decía el profesor Héctor 
Navarro -nunca fueron fáciles- pero privaba el respeto y cuando se pierde el 
respeto se pierde todo, porque una cosa es el calor y el fragor de la batalla en lo 
político y en la defensa de ideas, el debate, la dialéctica argumental… 
 
¿Ud. Habla de sus memorias y de cuenticos, como así? 
 
-Hay tiempo para hacerlas, digo escribir las memorias, siempre con el máximo 
respeto al ser humano, ¡con el máximo respeto!, uno no es ninguna monedita de 
oro a la hora del combate político y recuerdo una vez en la Asamblea en febrero del 
año 2002, Nicolás Maduro, Cilia Flores y el resto de los compañeros sugerían que 
continuara con el derecho de palabra, en esos momentos había un Sr. que estaba 
vestido de militar y que al parecer ya tenía una reunión fijada en la noche y quería 
que CNN lo viera declarando allí en la Asamblea con su uniforme, me decían 
Nicolás y Cilia –sigue, sigue- estuve como ocho horas argumentando, eso debe 



estar grabado allá en la Asamblea Nacional, el militar quería declararle a CNN, y 
después apareció en las jornadas del Golpe de Estado muy activo, cada quién que 
asuma sus responsabilidades ante la historia, allí están los hechos y es solamente 
con la conciencia con la cual uno se acuesta todos los días y a la cual se le debe 
rendir cuenta,  y es con ella al día siguiente que uno se levanta en paz y tranquilo…. 
 
¿Cómo se expresa esto en valores, en principio?  
 
-Miren los valores y los principios no se negocian amigos, ¡no se negocian! Y eso lo 
aprende uno desde el hogar, yo creo que una de las cosas que cometen algunos 
compañeros jóvenes es creer que la historia comienza cuando ellos nacieron y 
empiezan a borrar el resto, uno pregunta ¿de dónde viene uno? ¿quiénes son sus 
padres? ¿qué hicieron? y cuando uno tiene la conciencia tranquila como ¡yo la 
tengo! Y creo que la tenemos a gran mayoría de los venezolanos, entonces vamos a 
seguir luchando, porque los que hemos soñado toda la vida, por el socialismo, así 
seguiremos dando lo mejor de uno… 
 
¿Socialismo, revolución existen?    
 
-Fíjate, creo que en Venezuela ya se habla menos del socialismo y la palabra 
revolución como que va las van a desaparecer de nuevo del diccionario dentro de 
poco. 
 
¿Hay que defender al gobierno? 
 
- ¡Por supuesto que hay que defender el gobierno revolucionario!, a quien vamos a 
defender a Capriles, a López, a los fascistas, a los Estados Unidos, a la CIA, hay que 
defender la revolución y la construcción de un socialismo posible para Venezuela, 
para América Latina, el Caribe y por qué no en el resto del mundo… 
 
¿Cómo se pierden los principios, los valores…?  
 
-La corrupción vale, la moral, la ética, la corrupción eso corroe, eso es un cáncer 
social. 
 
¿Cómo se da la crisis en Venezuela? 
 
-Uno tiene que decir la verdad así nos duela, el profesor Navarro lo dice en el 
prólogo, la crisis se da cuando tu no tienes la capacidad de dominar al adversario y 
no convences a tú aliado, hermano, y esta crisis que con la personalidad, el 
liderazgo de Chávez y la distribución de la renta petrolera aplacó la situación social 
y que pasó después? Un solo centro de poder, ahora con la lucha entre múltiples 
centros de poder, no se toman decisiones, entonces afloró esa enfermedad y mira 
estamos a las puertas del fascismo, porque ni los Estados Unidos se van a quedar 
quietos en ese cerco, ni lo fascistas de aquí se van a quedar quietos, ya nos los 
hicieron con las guarimbas, intentando lo que hicieron con el Presidente Maduro y 
contra los venezolanos y lo van a volver a intentar, por eso hay que hablarle claro 
al país vale, ¡éramos ricos verdad,  ya no lo somos, debemos actuar en 
consecuencia!.  



  
 
 
 
¿Cómo podemos superar esta crisis? 
 
-Hay que hacer una Ley draconiana contra la corrupción, porque no aprobamos esa 
Ley como una primera medida y el pueblo de Venezuela la va a aplaudir, quienes 
no la van a permitir? ¡los que están en ese proceso, involucrados en el fenómeno de 
la corrupción!. 
 
¿Entonces una de las causas de la crisis la corrupción?  
 
 
-El burocratismo, la ignorancia, la incompetencia, la existencia de un sistema 
capitalista de una burguesía que le dan 30 o 40 mil millones de dólares al año, 
cuando lo que exportan son 3 mil millones, es decir exporto 3 y pido 30 o 40, ahí 
hay cierto desequilibrio, una dolorosa asimetría, cuanto entrega PDVSA al Banco 
Central de Venezuela, al año, a ver 40 o 45 mil millones de dólares, pero saquen la 
cuenta rapidito, 10 mi millones de dólares para alimentos, 5 mil para medicinas, el 
pago de la deuda externa, y sigue… ¡Oye, dejemos de importar alimentos, vamos a 
producir!, no te metas en lo que esta funcionando, parece que fuéramos el Rey 
Midas al revés, pon a funcionar PDVSA, al SENIAT, el BCV, el Comercio Exterior, el 
sistema financiero, pongamos a funcionar la electricidad, las empresas de Guayana, 
las telecomunicaciones, a los servicios públicos, que la gente tenga medicinas y 
alimentación y lo pequeño y mediano  que funcione bien déjalo tranquilo…    


